
致：西貢區議會全體會議 

主席及各委員 

於西貢區議會 2020 年 3 月 3 日全體會議 

提出動議 

「鑑於政府申請編配骨灰龕位制度不公，本會要求政府檢討申請

編配骨灰龕位。」  

背景： 

  失去摯愛令各位感到痛苦和哀傷，而且亦想提供一個莊嚴的殯葬儀式

和安排，從而表達懷緬之心。而且亦希望找到一個穩定的位置，確保家人

和親友可以在往後的日子向先人拜祭。由此可見，一個骨灰龕位對離世和

健在者是十分重要。 

  現時，香港政府鼓勵市民已火化代替傳統的土葬，而普遍的做法是把

火化後的骨灰存放在長生店，等待政府安排公眾骨灰龕位。目前，食物環

境衞生署轄下共有八個公眾骨灰龕，合共可以提供 167900 個位置。而且

每年會提供約 300 多個可重用的骨灰龕位供配售予輪候申請人士。截至

2020 年 1 月 8 日，公眾骨灰龕位輪候時間最長為鑽石山火葬場，而申請

人需要等 112 個月，而且亦有 12114 人等待。而在現時的申請制度下，

當食環署收到申請表格及有關文件而通過初步審核時，食環署會以郵寄，

傳真或電郵方式(視乎遞交表格方式而定)已發出確認會條並夾附申請編號

及申請人，而且會以公開攪珠及電腦隨機抽籤方法，去決定所有合資格的

總簽申請人編排骨灰龕位的先後次序，及獲編配的特定骨灰龕位，亦會決

定出指定日期和時間及申請人去處理編配骨灰龕位的手續。 

  但這個申請和安排制度並不公平，有坑口居民反映需要等待超過 24

個月，還未能為先人安排身後事。由此可見，政府的申請制度並不公平，

導致很多居民處於一個無了期的等待，市民所受的困擾可想而知。因此，

希望本會能邀請食物及環境衛生署派員出席會議，從而接受本會的質詢和

聆聽議員意見，並促請政府改善現時不公的申請和安排制度。 

  本會同時要求政府正視現時制度的問題，保障市民可以有更好的方法

去申請公眾骨灰龕位。公營骨灰龕位是政府向普羅大眾提供的基本服務，

政府可以參考公共房屋或醫療服務的方法，採用輪候方式，先到先得。而
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不是抽籤形式去處理。這樣會更合情合理，而且亦不會造成貪污漏洞。政

府亦有需要改善現時抽籤方式，正視有部份申請人屢抽不中和無了期等待

的問題。 

動議措辭：  

「鑑於政府申請編配骨灰龕位制度不公，本會要求政府檢討申請

編配骨灰龕位。」  
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